


Банк даёт шанс аграриям
Региональный филиал ОАО «Россельхозбанк» в прошлом 

году оказал весомую помощь АПК Воронежской области. В 
частности, он прокредитовал  сезонные полевые работы на об-
щую сумму 9,3 миллиарда рублей, а  финансирование крупных  
инвестиционных проектов в животноводстве и строительстве 
превысило 24 миллиарда рублей. В наступившем году под-
держка сельхозпроизводителей вновь будет оказана в больших 
объёмах – в этом директор филиала банка Александр Кошева-
ров заверил губернатора Алексея Гордеева в ходе их недавней 
рабочей встречи.

Дороги плюс связь
Столичный  инвестиционный фонд «Технопром»  намерен 

участвовать в развитии транспортного комплекса Воронеж-
ской области. Об этом  председатель совета директоров фонда 
Евгений Ройтман заявил в ходе рабочей встречи с губернато-
ром Алексеем Гордеевым. Поскольку Евгений Владимирович 
является ещё и главой Экспертного совета комитета Госдумы  
РФ по информационной политике, информационным тех-
нологиям и связи, то стороны обсудили ещё и перспективы 
развития телекоммуникаций на территории региона и повы-
шения качества услуг связи в труднодоступных и удалённых 
населённых пунктах.

На пути к цифровому ТВ
В Воронежской области энергетики завершили работы по 

технологическому присоединению к сетям электроснабжения 
объектов цифрового телевещания. В рамках этих работ за 
два года специалистами «Воронежэнерго» были построены 
необходимые комплектные трансформаторные подстанции и 
около пяти километров воздушных линий. В общей сложности 
были подключены 32 передающие станции во всех районах 
области. Напомним, что перевод телевизионного вещания в 
цифровой формат в субъектах РФ осуществляется в рамках 
федеральной целевой программы «Развитие телерадиовеща-
ния в Российской Федерации на 2009-2015 годы». В результате 
её реализации россияне получат возможность бесплатного 
доступа к двум десяткам телевизионных каналов с высоким 
качеством изображения и звука.

Хутор Кувшин – для туристов
В Представительстве Воронежской области при федераль-

ных органах государственной власти РФ в Москве прошла 
встреча с финансистами оргкомитета всероссийского конкурса 
«Регионы – устойчивое развитие». На ней получил одобре-
ние инвестиционный туристический проект «Хутор Кувшин. 
Рыбалка и отдых на Дону». Проектом предусматривается 
строительство базы отдыха на 300 человек  в Подгоренском 
районе.

Спасение в мороз
Воронежская благотворительная организация «Рассвет» 

сообщила «Коммуне» о том, что в областном центре открыт 
ночной пункт обогрева бездомных. Он работает ежедневно с 
21.00 до 6.00, а расположен в здании бывшего бомбоубежища  
железнодорожного вокзала Воронеж-I (за сквером, рядом с 
магазином «Магнит»). Здесь дежурят сотрудники городского 
управления по делам ГО и ЧС. «Если встретите бездомного 
человека на улице, сообщите ему эту информацию!» - при-
зывают воронежцев активисты «Рассвета».

Лайнер не взлетел
Командир пассажирского  SAAB-340 (рейс № 778 «Воронеж 

– Домодедово») вынужденно прервал  26 января взлёт само-
лёта. Причина - неисправность в электронике. Как  сообщила 
«Коммуне» пресс-служба Юго-Восточного ЛУ МВД России 
на транспорте, все пассажиры - 31 человек -  были отправлены 
в Москву другим рейсом.

Сообщения подготовили  
Галина РоХмиН, Николай СТаРыХ.
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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
малооблачно, без осадков; ветер вос-
точный, умеренный; температура -16… 
-21, в отдельных пунктах до -35.

31 января по области -  малооблачно, 
без осадков; ветер восточный, уме-
ренный; температура ночью -25…-30, 
в отдельных пунктах до -36, днём 
-14…-19.

1 февраля по области -  малооблачно, 
без осадков; ветер восточный, уме-
ренный; температура ночью -22…-27, 
местами до -32, в отдельных пунктах до 
-36, днём -9…-14, местами до -18.

Валюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.

сергей ЗаХароВ

До января 2014 года на-
званная структура облправи-
тельства именовалась  Управ-
лением автомобильных дорог 
и дорожной деятельности, а 
должность  начальника  была 
вакантной в связи с тем, что 
подозреваемый в мошенни-
честве Александр Трубников 
подал  заявление об уходе 
прямо из СИЗО. Кстати, на 
днях Басманный суд Москвы 
продлил ему пребывание под 

стражей до конца апреля.
Подобным образом, че-

рез Интернет, недавно была 
заполнена вакансия вице-
губернатора – первого за-
местителя председателя 
облправительства. Тогда на 
эту должность претендовали 
полторы сотни человек. От-
бор кандидатов вновь будет 
проводить рабочая группа, 
созданная распоряжением 
регионального правительства. 
Приём документов продлится 
по 16 февраля 2014 года.

Публично,  
через Интернет
На популярном сайте hh.ru, который предназначен 
для поиска работы и найма персонала,  Воронеж-
ское региональное правительство объявило об 
имеющейся вакансии руководителя областного 
департамента транспорта и автомобильных дорог.

Вернуться к награждению 
С этого года выпускники будут получать вместо медалей 

аттестаты о среднем общем образовании с отличием. Сенаторы 
выступают за возвращение практики награждения медалями 
выпускников средних школ, добившихся успехов в обучении. 
В Совете Федерации считают несправедливым лишать отлич-
ников медалей. Совфед готов даже направить парламентский 
запрос в Минобрнауки. На заседании в среду сенатор Виктор 
Рогоцкий напомнил, что по распоряжению министерства 
с 2014 года вместо медалей школьники будут получать ат-
тестаты о среднем общем образовании с отличием. Ранее 
министр образования Дмитрий Ливанов объяснил причину 
упразднения медалей тем, что они не отражают объективно 
уровень подготовки и знаний выпускников.

Погибли почти 40 человек 
По меньшей мере 38 человек погибли за четыре дня стол-

кновений между правительственными войсками Филиппин 
и боевиками движения «Бойцы исламского освобождения 
Бангсаморо». Столкновения между военными и исламистами 
в южной провинции Магинданао начались четыре дня назад. 
В результате боёв погиб один военнослужащий, ещё семеро 
получили ранения. Потери со стороны исламистов составили 
37 человек, однако это число может вырасти, поскольку многие 
из них получили серьёзные ранения.
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Время перемен

Валерий ВалентиноВ

В 2002–2013 годах уровень 
газификации Воронежской об-
ласти вырос на 27,6 процента. 
ОАО «Газпром» инвестировал 
в газификацию региона более 
6 миллиардов рублей. На эти 
средства, в частности, было 
построено 77 межпоселковых 
газопроводов. Такие цифры 
прозвучали на состоявшейся 
встрече губернатора Алек-
сея Гордеева с председателем 
правления компании Алексеем 
Миллером. 

Председатель правления 
ОАО «Газпром» также сооб-
щил, что в 2014 году компа-
ния планирует направить 617 
миллионов рублей на завер-
шение строительства восьми 
межпоселковых газопрово-
дов и проведение проектно-
изыскательских работ ещё по 
шести. Кроме того, «Газпром» 
ведёт реконструкцию газо-
распределительной станции 
«Воронеж-2А». Реконструкция 
необходима для подачи при-
родного газа на строящиеся 
объекты технопарка «Маслов-
ский».     

Губернатор Алексей Гордеев, 
в свою очередь, подчеркнул, что 
за пять лет активного взаимо-
действия удалось существенно 
продвинуть регион в вопросе 
газификации. 

-Мы выходим на уровень 
газификации в регионе в целом 
на 86 процентов, в сельской 
местности - на уровень гази-
фикации в 72 процента. То 
есть остаётся буквально два 
года, чтобы завершить полно-
стью газификацию населённых 
пунктов Воронежской области, 
- сказал глава региона.

Алексей Гордеев также от-
метил, что эффективное взаи-
модействие с ОАО «Газпром» 
вдохновило воронежских про-
мышленников на создание 
регионального кластера пред-
приятий, производящих обо-
рудование для газовой про-
мышленности.

В ходе встречи Алексей 
Миллер и Алексей Гордеев под-
писали Дорожную карту проек-
та «Расширение использования 
технологий, продукции и услуг 
предприятий Воронежской 
области для ОАО «Газпром».  
Среди приоритетных направле-
ний сотрудничества — научно-
исследовательские и конструк-
торские работы в соответствии 
с программой инновационного 
развития «Газпрома», произ-
водство нового высокотехно-
логичного оборудования для 
добычи углеводородов (в том 
числе на шельфе), их транс-
портировки и переработки. 
Кроме того, взаимодействие 
сторон будет направлено на 
производство оборудования 
для строительства заводов СПГ 
и получения синтетических 
видов жидкого топлива. 

Алексей Гордеев отметил 
особую значимость Дорожной 
карты: 

 - Документ этот достаточно 
конкретный, он ориентирует 
наших промышленников на 
заказы «Газпрома». Мы уже 
сегодня производим в год при-
мерно на 6 миллиардов рублей 
оборудования, а это нам позво-
лит в ближайшие три-четыре 
года удвоить объёмы заказов 
и, естественно, увеличить про-
изводство, - сказал он. 

Отдельное внимание сто-
роны уделили строительству 
социальных объектов в ре-
гионе. Было отмечено, что 
«Газпром» ведёт сооружение 
ф и з к у л ьт у р н о - о з д о р о в и -
тельных комплексов в Бутур-
линовском и Семилукском 
муниципальных районах. И 
такое сотрудничество будет 
продолжено. В 2014-2016 годах 
«Газпром» построит в регионе 
ещё два ФОКа с бассейнами. В 
частности, один из них появит-
ся в Кантемировском районе.

С газом 
весело  
шагать
Воронежская область и 
оао «Газпром» подписали 
Дорожную карту по соз-
данию кластера промыш-
ленных предприятий.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 30 января по 5 февраля: 
31, пятница (пик с 19 до 21 часа);
1, суббота (пик с 9 до 12 часов);
4, вторник (пик с 6 до 9 часов).

татьяна дубКоВа, центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

Согласно наблюдениям 
к началу 2014 года по-
севы озимой пшеницы 
в Воронежской области 
находились в хорошем 
состоянии. По данным 
сельхозпроизводите-
лей, всходы зерновых 
получены на 85-95 
процентах посевных 
площадей (их общее 
количество – 552 тыся-
чи гектаров). Это обу-
словлено достаточным 
запасом продуктивной 
влаги в почве в период 
сева. 

марина усоВа

Подобная картина наблю-
далась и три года назад, но в 
последний день июля  2012-го 
из-за удара стихии на терри-
тории семи районов области 
погибло 27 тысяч гектаров 
посевов, в основном озимой 
пшеницы. Пострадали также 
зернохранилища и другие 
сельхозобъекты. Урон со-
ставил почти полмиллиарда 
рублей. Региональному де-
партаменту  аграрной по-
литики пришлось изрядно 
постараться, чтобы в область 
пришли федеральные сред-
ства для поддержки постра-
давших хозяйств. 

В прошлом году, когда 
руководитель департамента 
Анатолий Спиваков выступал 

с отчётом в региональном пар-
ламенте, вице-спикер област-
ной думы Ирина Транькова 
задала вопрос о страховании 
посевных площадей. Последо-
вал ответ, что на случай гибели 
урожая будет застраховано 
не 10 процентов посевов, как 
в предыдущие годы, а 20. 
«Вообще же мы постараемся 
распределить ответствен-
ность между собственниками, 
государством и страховыми  
компаниями», - отметил Ана-
толий Спиваков.

Фермеры обычно не верят 
страховым фирмам. И не без 
оснований. К примеру, только 
в Поворинском районе  два 
года назад с ними судились 
сразу четыре хозяйства. И 
зачастую в разбирательства 
приходилось вмешиваться 
руководству области.

По этому поводу Анатолий 
Спиваков пояснил порталу 
Деревня-Онлайн: «То, что 
где-то только зафиксировали 
факт гибели посевов, и сразу 
выплатили страховые суммы, 
- такого почти не бывает. Это,  
как и с автомобильной авари-
ей - попал, попробуй быстро 
получить страховку! Никогда 
не получается. Страховики 
заинтересованы в сохранении 
своего ресурса и будут бороть-
ся до последнего, чтобы опти-
мизировать выплаты».

И вот Комитет Госдумы по 
финансовым рынкам подгото-
вил совместно с Минсельхо-
зом  законопроект о снижении 
порога гибели урожая, при 
котором случай признается 
страховым: с 30 процентов 
до 25 процентов от заплани-
рованного по однолетним 

культурам, и с 40 процентов до 
30 процентов по многолетним 
насаждениям. Помимо этого, 
проект закона предусматри-
вает создание Всероссийского 
объединения страховщиков, в 
которое должны входить все 

страховщики, осуществляю-
щие сельхозстрахование с 
господдержкой. 23 января 
Комитет Госдумы по финан-
совым рынкам рекомендо-
вал принять законопроект в 
первом чтении.

Не отвергай страховку сгоряча
апК: проблемы и решения | Страхование урожая на случай гибели – всегда актуальная и болезненная  
тема для воронежских аграриев. Благодаря депутатам Госдумы РФ и Минсельхозу в этом вопросе могут 
произойти отрадные перемены

Комментарий
по просьбе «Коммуны»  своё мнение о законопро-
екте высказывает  первый заместитель председа-
теля правления страховой группы согаЗ николай 
галуШин:
- пересмотр порогового значения, при котором будет за-
конодательно установлено наступление страхового случая, 
– это правильное и своевременное решение. История 
страхования в рамках закона насчитывает уже несколько 
лет. За это время имели место серьёзные и даже катастро-
фические убытки. соответственно, на сегодняшний день 
есть все основания для корректировки закона.
В то же время не стоит забывать, что снижение порога 
урожайности, при котором будет квалифицироваться на-
ступление страхового случая,  должно привести к росту 
тарифов по страхованию урожая. Возникает резонный 
вопрос: а смогут ли  повышение тарифов перенести 
сельхозпроизводители? с другой стороны, если тарифы не 
корректировать, то у страховой отрасли может пропасть 
интерес заниматься этим бизнесом вообще.
Что касается создания Всероссийского объединения 
страховщиков… с точки зрения консолидации компенса-
ционных фондов страховщиков, выравнивания практики 
и стандартов страхования, дополнительного внутреннего 
контроля за чистоплотностью рядов участников этого рын-
ка, - одно профессиональное объединение целесообраз-
нее, чем два или несколько, осуществляющих деятельность 
разнонаправленно. 
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Пекка Вильякайнен отлич-
но владеет английским, а 
вот русский язык за два 
года пребывания на по-
сту советника президента 
инновационного фонда 
«Сколково» познал в «смеш-
ной степени». К примеру, 
сказал о себе так: «Я - на-
стоящий финский жеребец». 
То есть имелось в виду: «я 
пашу как лошадь». Ещё не 
по-нашенски заявил: «Лю-
блю вертолёты, триатлон, 
силовую атлетику и томаты». 
Но не это ведь главное! Те 
соображения, что Пекка вы-
сказал в бизнес-инкубаторе 
ВГаСУ, где проходила встре-
ча столичных экспертов с 
молодыми разработчиками 
инновационных проектов, 
многие воронежцы навер-
няка  слышали впервые. и 
не только они.

николай старЫХ

По инициативе Пекки еже-
годно проводятся так называемые 
Russian Startup Tour  - туры авто-
ритетных экспертов по российским 
городам, их основная цель – вы-
явление перспективных высоко-
технологичных проектов и помощь  
одарённым разработчикам таких 
проектов. В прошлом году встречи 
прошли в 15 областных центрах, а  в 
этом году (в период с 20 января по 
18 апреля) они должны состояться 
в 26 городах, предполагаемое чис-
ло участников – 8 тысяч человек. 
До форума в Воронеже эксперты 
основательно поработали в Пензе, 
Саранске, Саратове и Тольятти. 

Вообще-то, для начала надо 
разобраться, что означает понятие 
«инновации». 

В одном из словарей  иннова-
ции трактуются как «принципи-
ально новые решения (пример: 
телега – автомобиль, телефон 
– сотовый телефон)». В другом 

сказано: «Инновации – это вос-
требованные нововведения, фор-
мирующие новые производства». 
В третьем словаре вообще нашлось 
место «лирике»:  «Создание ин-
новации – это процесс, подобный 
прокладыванию дороги через, ка-
залось бы, непроходимые джунгли 
в лучшее будущее».

А что говорит по сему поводу 
господин Вильякайнен? 

«Всякая российская терми-
нология теряет смысл, если под 
инновациями не подразумевать 
зарабатывание денег. Это некий 
востребованный бизнес совре-
менного уровня, а не бесплодная 
философия».

Сам Пекка, которому уже за 
40, основал свой бизнес в 13 лет 
в  финской деревне с населением 
в 250 человек. Раков, совместно 
выловленных с пацанами и взрос-
лыми (!) в местной реке, было 
куда сбывать. Вера в себя и в свои 

силы, а  затем и начальный капитал 
позволили деловому «очкарику 
и типичному ботанику» уйти в 
бизнесе далеко за пределы родных 
мест. Вильякайнену довелось соз-
давать разные фирмы, в том числе 
информационно-технического 
профиля с числом работников до 
19 тысяч, с филиалами в 26 стра-
нах.  Полученный опыт позволил 
написать книгу «Без страха».

Думаю, многие воронежские 
предприниматели согласятся с тем, 
что «страх – это когда есть идея, 
а вы  опасаетесь, что её украдут. 
Затем вы хотите начать бизнес, 
но боитесь  нанимать людей более 
умных, чем вы сами. А если пришёл 
успех, то вы опять боитесь: а вдруг 
ваш успех украдут?».

- Помимо этого, для России, 
- говорил с трибуны форума в Во-
ронеже  Пекка Вильякайнен, - в 
большей мере, чем другим странам, 
свойственна обособленность бизне-

са, особенно малого. Научиться же 
предпринимательству можно толь-
ко у других предпринимателей. 
А у вас многие из них вообще не 
слышали о существовании бизнес-
ангелов, или советников - это самая 
большая проблема российского 
современного бизнеса.

Как уже можно догадаться, 
бизнес-ангелы – это частные ин-
весторы. 

- Человек может считать себя 
бизнес-ангелом, если он обеспе-
чивает соотношение: максимум 
30 процентов вложений в бизнес-
проект, а остальные 70 процентов 
- это советы и доброжелательность 
по отношению к предпринимате-
лям, - считает  Пекка. - Если вкла-
дываются только деньги, это уже 
не система бизнес-ангелов. Насчёт 
Воронежа я затрудняюсь сказать, 
как именно обстоит дело, но, на-
деюсь, обстоит неплохо.

окончание | страница 4

Про Пекку, «умников»  
и бизнес-ангелов

новые времена | Бывший продавец раков, который стал одним из самых успешных 
предпринимателей Европы, организовал в Воронеже  необычное инновационное мероприятие. 

Чему он хотел научить нас? 

Ф
от

о 
м

их
аи

ла
 К

Ва
со

Ва
.

«Заниматься инновационным бизнесом в России сейчас тяжело, но не опасно». Эту мысль со-
ветник президента фонда «Сколково» Пекка Вильякайнен не раз озвучил в кулуарах и с трибуны 
бизнес-инкубатора Воронежского государственного архитектурно-строительного университета.



2 | № 13 (26229) | Четверг, 30 января 2014 года | КОММУНА www.communa.ru 

ПОлитичесКий дНевНиК

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

А начиналось все 25 лет на-
зад, когда государство дало воз-
можность организовывать при 
крупных предприятиях малые 
независимые подразделения. 
Вот тогда-то начальник цеха 
Воронежского НПО «Энергия» 
Анатолий Семакин и несколь-
ко его коллег решили восполь-
зоваться моментом и создать 
свою компанию. Правда, потом, 
когда завод-гигант развалился, 
его небольшому спутнику при-
шлось самостоятельно решать 
финансовые и экономические 
проблемы. 

- После внимательного изу-
чения рынка и сопоставления 
своих технических возмож-
ностей мы решили выпускать 
подошву для обуви, - вспоми-
нает генеральный директор 
ООО «Формопласт» Анатолий 
Семакин. - В Новой Усмани 
построили производственные 
помещения, закупили обо-
рудование и начали работать. 
Много лет испытывали жест-
кую конкуренцию со стороны 
китайских производителей. 
Сегодня, к счастью, мы обогна-
ли наступающих на пятки кон-
курентов – за счет снижения 
себестоимости и минимизации 

расходов. Нас выручает и то, 
что мы фактически не зависим 
от поставщиков сырья, по-
скольку производим его сами. 
В 2002 году вместе с итальян-
ской фирмой Franceschetti 
мы создали не имеющее ана-
логов в России совместное 
предприятие ООО «Фран-
ТЭП», начавшее производство 
термоэластопласта (обувной 
полимерной композиции). 
Китайские бизнесмены, как 
показывает время, выигрывают 
там, где много ручного труда. 
А наше производство почти 
полностью автоматизировано, 
иными словами, производи-
тельность станков одинакова 
и в Китае, и в Европе, и у нас в 
Новой Усмани. 

 - Были времена, когда пред-
приятие выпускало меньше ста 
тысяч пар в год, - продолжает 
генеральный директор. - Сегод-
ня объемы существенно увели-
чились во многом за счет того, 
что в числе стратегических 
партнеров появилась ФСИН. 
Мы стали делать подошву 
для спецобуви, для колоний, 
которые шьют обувь для самих 
заключенных - мужчин и жен-
щин. С недавних пор выпуска-
ем подошву и для спортивной 
обуви. География поставок 
– практически вся страна: 

Ставрополь, Липецк, Новго-
род, Волгоград, Красноярск, 
Москва, Санкт-Петербург, 
Челябинск, Рязань, Тамбов, 
Пермь и т.д.

В зависимости от объемов 
заказа на предприятии рабо-
тают около сорока-пятидесяти 
сотрудников, каждый из кото-
рых – мастер своего дела. 

- Мне приятно, что в кол-
лективе есть люди, которые 
трудятся здесь около двух де-
сятков лет, - говорит Анатолий 
Семакин. - Это прессовщик 
Александр Мартыновский, 
начальник цеха Сергей Марты-
новский, заместитель генераль-
ного директора Леонид Литвер, 
уборщица Валентина Безяева, 
прессовщица Ирина Гудкова, 
кладовщица Светлана Гонча-
рова. На таких людях держится 
наша компания.

Каких-то специальных зна-
ний для работы непосред-
ственно в цехе не требуется. 
Потенциальных сотрудников 
здесь обучают сами, на месте. А 
стимулируют – созданием ком-

фортных условий для работы, 
соцпакетом, премиальными. 
На предприятии есть обо-
рудованная комната отдыха, 
помещение для приема пищи. 
Плюс ко всему зарплата чуть 
выше, чем средняя по району, 
поэтому недостатка в рабочих 
кадрах нет.  

Анатолий Яковлевич осо-
знает, что на нем как руково-
дителе лежит большая ответ-
ственность за весь коллектив. 
Поэтому он пытается искать 
новые формы работы, новые 
виды продукции. Одним из 
крупных проектов последнего 
времени стало производство 
гранулированного концентрата 
– полимерной добавки «По-
либит» для асфальтобетонных 
смесей (полимерно-битумное 
вяжущее), которая при низ-
ких температурах улучшает 
физико-механические свойства 
битума и уменьшает хрупкость 
(трещинообразование), а при 
высоких - повышает сопротив-
ляемость дорожного покрытия 
образованию колеи и сдвигов. 

- На самом деле повыше-
ние долговечности дорожных 
покрытий - это одна из са-
мых обсуждаемых тем среди 
специалистов-дорожников, 
- комментирует Анатолий Яков-
левич. - Им известно, что во 
многом состояние покрытий за-
висит от качества применяемого 
битума. Внимание к этому про-
дукту в последнее время растет, 
причем интерес демонстрируют 
такие гиганты, как Министер-
ство транспорта РФ, ФДА 
Росавтодор, ГК «Автодор», 
«Сибур», «Газпром нефть», 
«Роснефть» и многие другие 
компании и организации. Вот 
мы и решили организовать про-
изводство концентрированной 
добавки. Но проблема в том, 
что в России с 1965 года суще-
ствуют стандарты (имею в виду 
ГОСТ Р 52056-2003), которые 
по идее должны являться га-
рантией обеспечения качества, 
а на деле именно устаревшая 
формула дорожного битума 
делает наши дороги такими не-
долговечными. 

Сотрудники «Формопла-
ста» досконально изучили 
опыт зарубежных стран, где 
концентрированные добавки 
применяются не один десяток 
лет, построили в селе Воля 
крупный производственный 
цех, закупили импортное высо-
коточное оборудование, освои-
ли технологию и в апреле 2013 
года выпустили первую партию 
под фирменным названием 
«Полибит». 

- Теперь вот ждем, когда 
декларация желаний по поводу 
строительства качественных 
дорог превратится в реальные 
дела со стороны государства и 
лиц, его представляющих, - до-
бавил в заключение Анатолий 
Семакин.

Неформальный подход «Формопласта» 
Экономика | По мнению экспертов, российская промышленность вступила в период стагнации.  
В такой ситуации особенно важна продуманная политика  в отношении инноваций

Марина КАЛИНИНА
Новоусманский район
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На воронежском рынке немного предприятий, ко-
торые были созданы четверть века назад, и всё это 
время пытались бороться за своё место под солн-
цем, показывая пример героической выживаемости, 
коммерческой смекалки и финансовой успешности. 
Одно из них – ООО «Формопласт».
Здесь выпускают довольно редкую для нашей про-
мышленности продукцию – формовка подошв для 
мужской, женской и детской обуви. Предприятий с 
подобной специализацией в нашей стране можно 
пересчитать по пальцам, да и обувных фабрик – 
основных заказчиков – осталось не так много.    

Генеральный директорр Анатолий Семакин.

Алексею Николаевичу 
55 лет, работает инженером-
конструктором. Закаляется 
постоянно, с ранней весны до 
глубокой осени ходит босиком 
в лёгком спортивном костюме. 
Утренняя зарядка обязательна. 
Никогда в жизни не курил, по 
праздникам может позволить 
себе рюмку водки. Вес – в 
пределах нормы, без малейшей 
одышки поднимается в свою 
квартиру на пятый этаж. К 
врачам, кроме стоматолога, не 
обращался лет двадцать. К со-
жалению, не захотел рассказать 
о себе более подробно, тем бо-
лее сделать фотографию: «Дело 
ведь не в моей фамилии, пусть, 
кто хочет быть здоровым, знает, 
что 70 – 80 процентов крепкое 
здоровье зависит только от 
него самого».  

Заговорили о здравоохране-
нии, и поборник здорового об-
раза жизни неожиданно заявил, 
что «бесплатная медицина 
только развращает население. 
Здоровье – самое дорогое, что 
даёт жизнь человеку, а пода-
вляющее большинство людей 
бездарно транжирят его, по-
скольку уверены,  что доктора 
обязательно вылечат». 

Что ж, если подумать, то 
хранитель своего здоровье не 
так уж неправ. Сегодня одина-
ковые возможности лечения 
имеют те, кто ведёт здоровый 
образ жизни, и те, кто дымит 
как паровоз, для кого бутылка 
водки или десяток бутылок 
пива – норма каждого дня, кто 
отрастил себе огромные жи-
воты и в 40 – 45 лет не может 
без остановки подняться даже 
на четвёртый этаж. Не пора 
ли смотреть на здоровье под 
другим ракурсом? 

Принципы профилактики 
должны быть наподобие табли-
цы умножения буквально вби-
ты в головы россиян. Понимаю, 
слово «вбиты» звучит грубова-
то, но иначе миллионы «про-
стых граждан» не поймут, зачем 
им самим нужно заботиться о 
своём здоровье. Сегодня при 
бесплатной медицине они и 
не понимают этого, поэтому к 
стоматологу, например, идут 
не дважды в год, а когда все 
зубы сгнили. Флюорографию 

делают не ежегодно, а когда ка-
шель начинает «выворачивать 
лёгкие». Мужчины за пятьде-
сят не знают, то такое анализ 
ПСА, а для многих женщин 
этого  возраста понятие «мам-
мография» звучит экзотикой. 
Значит, надо объяснить народу, 
что для тех, кто ПОСТОЯННО 
не заботится о своём здоровье, 
наступает эра платной медици-

ны, когда за каждое посещение 
врача нужно будет платить по 
прейскуранту. 

Заботиться – это значит не 
курить, не злоупотреблять ал-
коголем, в выходные дни не ле-
жать на диване в позе знамени-
того Ильи Ильича Обломова, и 
поглощать пышки с «кофием», 
а встать, пробежаться на лыжах 
или погулять по парку. Каждый 
рабочий день утром – зарядка, 
контрастный душ и по возмож-
ности пара километров пешком 
до работы. Еда – в меру, вес – 
не 120 килограммов жировых 
отложений, а соответственно 
росту. Правила не сложные, 
каждому доступны, независимо 
от образования и возраста. 

И эти правила – часть систе-
мы, которая в последние годы 
всё активнее отвоёвывает себе 
место в российском здравоох-
ранении. Система называется 
«профилактика заболеваний».

Давно известно, что ме-
дицине проще предупредить 
болезнь, чем лечить её тяжё-
лые стадии развития. Но, не-
смотря на это, в российском 
здравоохранении значительное 
внимание профилактике стало 

уделяться всего лишь четыре – 
пять   лет назад. Немалую роль 
в этом сыграл приказ Минздра-
ва, вышедший в сентябре 2009 
года, «О совершенствовании 
деятельности органов и учреж-
дений здравоохранения по про-
филактике заболеваний в РФ». 
К этому времени относится и 
организация «центров здоро-
вья» в районных поликлиниках 
и выполнение намеченных це-
левых программ по формирова-
нию здорового образа жизни и 
пилотного проекта «Здоровье 
подрастающего поколения». 
Сегодня в рамках борьбы с со-
циально значимыми заболева-
ниями в Воронежской области 
на 2013 – 2015 годы действуют, 
например, подпрограммы не-
отложных мер по борьбе с ту-
беркулёзом, предупреждению 
ВИЧ-инфекции, агитация за 
вакцинопрофилактику, вни-
мание к сахарному диабету 

и артериальной гипертонии, 
насторожённость к вирусным 
гепатитам и инфекциям, пере-
даваемым половым путём. 
Почему решили пойти по пути 
отдельного выделения каждо-
го направления? Потому что 
легче отследить КПД при-
лагаемых усилий со стороны 
специалистов, действующих в 
этом направлении, а во-вторых, 
контролировать, насколько 
эффективно используются вы-
деляемые средства. 

Естественно, организация 
всей этой работы легла на 
плечи сотрудников областного 
Центра медпрофилактики. Но-
минально он существует давно, 
но если в прежние годы работа 
его сотрудников была мало 
заметна, то теперь они – глав-
ная организующая сила всех 
проводимых акций. Совпало 
так, что именно в это время к 
руководству Центром пришёл 
энергичный человек с идеями 
и ясным видением перспектив 
своей работы. Не так давно 
ещё кандидат медицинских 
наук Дмитрий Кирсанов ру-
ководил страховой компанией 
«ИНКО-МЕД», но появилась 

возможность попробовать себя 
в организации профилактиче-
ского направления в воронеж-
ском здравоохранении, и он не 
отказался. 

В конце прошлого года Цен-
тру был присвоен статус кли-
нического учреждения, а это 
значит, что работа по предупре-
ждению заболеваний, пропа-
ганде здорового образа жизни 
будет проводиться в тесной 
связке с учёными-медиками, а 
точнее, с сотрудниками кафе-
дры общей врачебной практики 
ВГМА. При этом наиболее 
эффективные методы будут 
выявляться не эмпирически, 
как это делалось до сих пор, 
а научно обоснованно, с при-
менением принципов доказа-
тельной медицины. 

Организация профилакти-
ческих мероприятий ведётся 
в самых разных направле-
ниях. Но большее внимание 

уделяется хроническим неин-
фекционным заболеваниям, 
дающим львиную долю не 
только инвалидности, но и 
смертности. Увеличивают их 
частоту низкая физическая 
активность, нерациональное 
питание, вредные привычки, 
отсутствие навыков противо-
стоянию стрессовым ситуаци-
ям. Поэтому медработникам 
надо уметь доступным языком 
рассказывать гражданам об 
особенностях заболеваний и 
об опасности небрежного к ним 
отношения. 

Замечено, что агитация луч-
ше всего усваивается человеком 
во время живых бесед, разъяс-
нений, а то и споров по острым 
проблемам. Плюс к этому выпу-
скается и печатная продукция 
– листовки, буклеты, брошю-
ры. Сотрудники Центра часто 
практикуют так называемые 
выездные пропагандистско-
оздоровительные акции, в 
которых есть живые беседы, 
наглядная агитация, мастер-
классы, тренинги, на встречи 
с аудиторией приглашаются 
специалисты  учреждений 
здравоохранения области. 

Конечно, особое внимание 
– молодёжи. У неё чаще всего 
залихватски-небрежное отно-
шение к своему здоровью. Все, 
мол, разговоры об известных 
недугах – чепуха: поболеешь 
и выздоровеешь. Не придаёт-
ся значения и употреблению 
всевозможных психоактивных 
веществ, а между тем популяр-
ность их не спадает. Отделом 
мониторинга областного кли-
нического центра медицин-
ской профилактики проведено 
11669 исследований, и они 
подтверждают, что для борьбы 
с этой бедой надо искать какие-
то новые формы воздействия 
и на молодых людей, и на их 
родителей.  

В Каширском районе, на-
пример, провели  конференцию 
Совета отцов. На этом необыч-
ном собрании присутствовало 
более ста глав семейств. Врачи 
наркологического и психонев-

рологического диспансеров, 
Центра лечебной физкультуры 
и спортивной медицины рас-
сказали собравшимся о здо-
ровом образе жизни и рисках 
возникновения различных 
заболеваний, выявляя их связь 
с употреблением молодыми 
людьми всё тех же энергети-
ческих напитков, алкоголя 
и увлечения покуриванием 
якобы «безобидной травки».  
Чем заканчиваются такие увле-
чения, а равно и отсутствие у 
родителей стремления к по-
стоянному общению со своими 
детьми, стало ясно из  рассказа 
детского суицидолога. 

Дети – самая благодарная 
аудитория для проведения 
массовых акций, связанных с 
пропагандой здорового образа 
жизни. Сколько у них радо-
сти и желания показать своё 
умение! Поэтому сотрудники 
Центра медпрофилактики с 
таким воодушевлением под-
ходят к реализации  проекта 
«Здоровье подрастающего 
поколения». Звучит, конечно, 
сухо и по-казённому, но зато 
атмосфера праздника запоми-
нается не только ребятишкам, 

но их родителям и учителям. 
Остаются в памяти высту-
пления участников школьной 
самодеятельности, подведение 
итогов конкурса рисунков, 
вручение похвальных грамот,  
физкультминутка со студен-
тами института физкульту-
ры, видеодемонстрации, те-
матические игры, викторины, 
тренинги – всё отдано одной 
теме, всё настраивает на то, 
что здоровым быть модно. В 
прошлом году проведено 59 
подобных встреч в школах и 
техникумах. 

Несколько дней назад про-
шла первая акция в новом 
году. Около пятисот учеников 
и преподавателей воронеж-
ской школы № 85 приняли в 
ней участие. В этом празднике 
здоровья приняли участие все, 
начиная от первоклашек до вы-
пускников. Малышам доктор 
Галина Даева рассказала, как 
правильно чистить зубы, с се-
миклассниками был проведён 
мастер-класс по брейк-дансу, 
восьмиклассники вместе со 
специалистом Центра «меди-
цины катастроф» Еленой Коло-
совой отрабатывали на фантоме 
приёмы неотложной помощи, а 
выпускники слушали увлека-
тельный рассказ врача Центра 
профилактики и борьбы со 
СПИДом Нины Землянской о 
том, что такое ВИЧ-инфекция. 
Для таких встреч нет запретных 
тем. Подростки любопытны, 
поэтому главное условие, чтобы 
ребятам было интересно и они 
вынесли из общения с доктора-
ми пользу для себя.

Что касается работающей 
и студенческой молодёжи, то 
они участвуют в своеобразных 
«марафонах здоровья», соче-
тающих в себе просветитель-
скую часть в виде лекций-бесед 
на самые обсуждаемые темы: 
молодая семья,  рациональ-
ное питание,  зло абортов и 
множество других. Другая, 
идущая параллельно, часть 
«марафонов» – возможность 
профилактического обследо-
вания – сдать на анализ кровь, 
сделать ЭКГ, измерить давле-
ние, проверить объём лёгких, 
силу мышц, остроту зрения. В 
прошлом году такие акции в 
Доме молодёжи и Экспоцентре 
ВГАУ собрали в общей слож-
ности около 2700  человек. 

К сожалению, в бочке все-
общей радости и пользы, как 
всегда, не обходится без не-
скольких капель дёгтя. Неко-
торые директора воронежских 
школ не пускают врачей на 
порог школы под предлогом, 
что те будут нарушать уста-
новленный ритм школьных 
занятий, и это несмотря на то, 
что распоряжение об участии в 
проекте подписано руководите-
лем департамента образования 
Олегом Мосоловым. 

Бойся «принципа Обломова»
Здравоохранение | Что мешает каждому из нас следовать здоровому образу жизни

Борис ВАУЛИН

Знакомство наше началось необычно. В один из 
январских дней шёл по переулку Политехническому 
областного центра и увидел такую картину: во двор 
старого жилого дома вышел из подъезда мужчина 
лет пятидесяти в домашнем халате. В руках у него 
были два ведра холодной воды. Он отошёл в сторону, 
скинул халат, оставшись в одних плавках. Потоптал-
ся на снегу, посмотрел на небо, поднял над собой 
одно за другим оба ведра  и … опрокинул их на себя. 
Растёрся полотенцем, накинул халат и скрылся в 
подъезде. Через 4-5 дней я опять проходил по этому 
двору ранним утром, и вновь увидел ту же самую кар-
тину. Тут уж не упустил случая познакомиться. 

Физкультминутка в школьном зале.Выставки-конкурсы на темы здоровья.
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Улицы обновят

Как только сойдёт снег, 
в селе Платава Репьёвско-
го района начнётся ремонт 
улиц. 

На обслуживание и ремонт 
дорог местного значения 
депутаты, принимая бюд-
жет сельского поселения, 
запланировали потратить 592 
тысячи рублей. На улицах 
Советской и Воронежской 
намечено провести ямочный 
ремонт твердого покрытия. 
Кроме того, на улице Во-
ронежской запланировано 
асфальтирование кольца для 
кругового разворота рейсо-
вого автобуса. Это позволит 
удлинить автобусный марш-
рут на полтора километра. 
Грунтовая дорога на улице 
Новосельской будет подсы-
пана щебнем.

Анастасия ВОРОНИНА.

Новый автобус
В автотранспортном пред-

приятии Верхнемамонского 
района - пополнение: новый 
автобус ПАЗ – 32054. Это – 
одна из последних моделей 
этой марки.

Новый «пазик» оснащён 
дополнительным оборудо-
ванием, которое при работе 
двигателя сводит до миниму-
ма степень загрязнения окру-
жающей среды. На автобус 
установили навигационную 
систему «ГЛОНАСС», что 
позволяет диспетчерской 
службе постоянно держать 
его в поле зрения. В целях 
экономии автобус перевели 
с бензина на газ, который на 
треть дешевле. 

- Автобус приобретен по 
губернаторской программе 
на условиях лизинга на три 
года, - говорит директор пред-
приятия Евгений Елфимов. - 
Таким образом мы укрепляем 
базу пассажирских перевозок 
и улучшаем их качество. 

Татьяна ЮШКИНА.

Ведущей темой прошедшей недели продолжала оставаться 
Украина, затмившая собой не только мирную конференцию 
по Сирии в Женеве, но и зимнюю Олимпиаду в Сочи. 

 После Дня соборности на пару дней на Майдане наступи-
ло относительное затишье. Лидеры оппозиции встречались с 
президентом Виктором Януковичем и пытались найти выход 
из сложившейся крайне опасной ситуации. Требования оппо-
зиционеров – отставка правительства и президента, досроч-
ные выборы, отмена принятых скандальных законов, ставших 
катализатором новой волны протестов - для действующей 
власти оказались явно завышенными. Премьер-министр 
Украины Николай Азаров на Всемирном экономическом 
форуме в швейцарском Давосе заявил о том, что в Украине 
совершается насильственный захват власти, государственный 
переворот. Подобные оценки лишний раз свидетельствуют 
о том, что власти в полной растерянности, если жалуются 
на то, за что должны отвечать. Переворот – это дело узкой 
группы заговорщиков или армейских структур, но на киев-
ских улицах шло настоящее сражение тысяч людей, очень 
далёких от профессиональной политической деятельности, 
но крайне возмущённых действиями непрофессиональной 
власти. Заявления о том, что власть законная, потому что 
избрана законным путём, не освобождают её представителей 
от ответственности за принимаемые неграмотные и даже 
провокационные законы, посвящённые собственному само-
сохранению за счёт подавления нормальной общественной 
жизни. Ситуация, когда примерно половина страны оказалась 
объятой массовыми беспорядками, когда в доверии власти 
отказали даже лояльные ей украинские олигархи, есть на-
глядное свидетельство глубокого общественного кризиса, 
который всегда на совести самой власти, либо создавшей его 
своими неуклюжими действиями, либо не сумевшей вовремя 
предотвратить. 

Возвращаясь к началу 
политической дестабили-
зации в Украине, можно 
отчётливо видеть по мень-
шей мере три роковые 
ошибки, сделанные укра-
инским президентом. Во-
первых, жестокий разгон 
безоружных студентов 
на киевском Майдане 30 
ноября минувшего года. 
Попытки переложить вину на спецподразделения «Беркута» 
по большей мере лукавы: силовые структуры вряд ли будут 
действовать на свой страх и риск без соответствующих рас-
поряжений главы государства. Жестокость ОМОНа породи-
ла в обществе открытую ненависть к силовым структурам как 
к защитникам преступной власти, а вовсе не правопорядка. 
Милиция, в свою очередь, также усомнилась в том, что в 
решающую минуту её не сдадут как главного виновника эска-
лации конфликта. Отсюда её нежелание проявлять агрессию 
даже в ответ на явно провокационные по отношению к её 
сотрудникам действия уличных радикалов. 

Во-вторых, метания украинских властей между Евро-
союзом и Россией привели к тому, что в оппозицию к ней 
перешли как сторонники, так и противники евроинтегра-
ции. Но опаснее всего то, что стремительно стали набирать 
силу националисты – радикалы, не приемлющие никакой 
интеграции и настаивающие на полной независимости 
Украины как суверенного государства. Радость некоторых 
придворных российских горе-экспертов по поводу того, что 
рост популярности радикалов снижает поддержку В.Кличко 
и А.Яценюка, как всегда, примитивна и недальновидна. Осла-
бление вменяемой оппозиции открывает дорогу к власти тем, 
с кем уже вообще ни о чём невозможно будет договориться. 
И 15 миллиардов долларов окажутся пустой тратой денег 
российских налогоплательщиков… 

В-третьих, масла в огонь подлили последние законы, явно 
подсказанные из Москвы. С учётом и без того накалившейся 
ситуации эту «услугу» Януковичу иначе как провокацион-
ной не назовешь. Чего стоит предупреждение украинской 
церкви о недопустимости экстремистской деятельности с её 
стороны – за молебны на Майдане, что ли? Или «массовые 
волнения», влекущие за собой ответственность от десяти 
до пятнадцати лет лишения свободы. Государство взяло на 
себя право принять решение о запрете доступа к Интернету, 
почти как в Пекине или Пхеньяне! Неужели голосовавшие 
за эти псевдозаконы депутаты не догадывались, как отреаги-
рует на них свободолюбивое поколение молодых украинцев, 
побывавших и в Европе, и в Америке и много где ещё и 
имеющих возможность сравнить условия и качество жизни 
там и у себя на родине? Не трудно догадаться, какой выбор 
они предпочтут. 

Когда-то первый украинский президент Леонид Кравчук 
высказал довольно любопытную мысль: «Украинская демо-
кратия проходит испытание властью, а российская - кровью». 
Эти слова были сказаны после расстрела российского парла-
мента в октябре 1993 года. Теперь вот и Украина дожила до 
своей крови: на Майдане есть погибшие и раненые с обеих 
сторон, но эта кровь почему-то не останавливает насилие. 

Теоретически компромисс возможен, и первые контуры 
уже начали формироваться после очередной встречи лидеров 
оппозиции с В.Януковичем. Последний поначалу пообещал 
не отправлять в отставку, но «переформатировать правитель-
ство»; внести изменения в принятые законы; амнистировать 
участников протестов, не совершивших тяжких преступле-
ний. Об отставке своей и Н.Азарова поначалу речь не шла, 
хотя в сложившейся ситуации правительство, допустившее 
её недопустимое обострение, обычно становится первой 
жертвой возникшего кризиса. 

К чести В.Януковича следует заметить, что он сразу же 
наладил с лидерами оппозиции постоянную и, как вскоре 
выяснилось, достаточно эффективную коммуникацию. Более 
того, А.Яценюку было предложено кресло премьер-министра, 
а В.Кличко - должность вице-премьера правительства, 
правда, по вопросам, весьма далёким от профессиональной 
подготовки знаменитого боксёра. Кроме того, президент не 
возражает против внесения поправок в Конституцию Украи-
ны с тем, чтобы трансформировать её из президентской в 
парламентско-президентскую систему. Наконец, безуслов-
ным было признание необходимости отмены скандальных за-
конов, вызвавших взрыв негодования не только на Майдане, 
но и по всей стране. Уступки официальных властей оказались 
весьма значительными, создав для лидеров оппозиции до-
вольно щекотливую ситуацию, напоминающую политиче-
скую западню. Согласиться и войти в правительство, тем 
более его возглавить, означало бы для А.Яценюка и стоящей 
за ним партии, созданной Ю.Тимошенко, ответственность за 
крайне неблагополучное положение дел, прежде всего, в эко-
номике. Отказаться – значит, упустить очень благоприятный 
шанс, который больше может и не представиться. Не говоря 
уже о том, что радикалы на Майдане и вокруг В.Януковича 
не прочь вновь накалить ситуацию, спровоцировать введение 
чрезвычайного положения, поднять градус взаимной нена-
висти до возобновления уличных боёв. 

К счастью, как и предполагалось, стороны проявили 
благоразумие. В.Кличко и А.Яценюк отказались войти 
в правительство, после чего президент принял отставку 
Н.Азарова и его кабинета. Собравшаяся на днях Верховная 
Рада подавляющим большинством голосов, включая тех, 
кто раньше голосовал «за», отменила большую часть скан-
дальных законов. Вопрос о выборе проевропейской или про-
российской ориентации Украины, возможно, будет решаться 
на референдуме, хотя окончательного согласия по нему пока 
нет. Контуры компромисса обозначены, а что будет дальше, 
покажет время.

Контуры 
компромисса

 Вопрос о выборе 
проевропейской или 

пророссийской ориентации 
Украины, возможно, будет 
решаться на референдуме, 
хотя окончательного согла-
сия по нему пока нет.
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Первый день  
на чужой земле

В Демократическую Респу-
блику Афганистан я прилетел 
8 февраля 1982 года в составе 
группы выпускников специ-
ального учебного заведения. 
В течение года нас готовили к 
работе в качестве советников 
афганских органов госбезо-
пасности – со знанием языков 
пушту или персидского. После 
приземления в Кабуле всю 
группу, 29 человек, разместили 
на одной из оперативных вилл 
КГБ. Выдали на всех один ав-
томат, два магазина и сказали: 
«Ребята, вы только ночь про-
держитесь, а завтра распреде-
лим по провинциям». 

Спустя годы вспоминаю 
первую ночь в Кабуле: поет 
мулла, лают собаки, кругом 
горы, холодные звезды над 
головой. До советского посоль-
ства и представительства КГБ 
– не один километр, и ты пони-
маешь, что в случае опасности 
подмога не скоро подойдет. По 
очереди с одним автоматом 
несем дежурство, «всматрива-
емся вдаль», вслушиваемся в 
темноту. Вдруг в два часа ночи 
– резкий стук в ворота. Сон как 
рукой сняло: что случилось? И 

только услышав знакомые об-
разные выражения на русском 
языке, поняли, что это свои. 

Оказалось, что два воронеж-
ских парня из «Каскада», Миша 
Вьюнов и Олег Рытенков, узнав 
о моем прибытии, решили на-
нести визит. Их не остановило 
даже то, что на улице – комен-
дантский час, что на каждом 
углу – афганские патрули, кото-
рые, крикнув: «Дрешь!»,- сразу 
стреляют по тебе. 

«Дрешь!»  – по-русски 
«Стой!», но только афганцы 
не производят предупреди-
тельных выстрелов в воздух, 
как учат часовых у нас, а сразу 
открывают огонь на поражение. 
Когда слышишь «Дрешь!», то 
лучше сразу падать на землю.

Можно представить мои 
чувства в тот день: прилететь 
в чужую страну и сразу встре-
тить друзей-земляков! Вот 
это удача! Понятными были 
и чувства ребят, пожелавших 
увидеться с человеком, только 
что прибывшим с «большой» 
земли. 

Я рассказал им воронежские 
новости, расспрашивал об об-
становке в стране. Так узнал, 
что месяц назад, в январе 1982 
года, в районе Пули-Хумри 
попал в засаду и был тяжело 

ранен «каскадовец» из Во-
ронежского управления КГБ 
Анатолий Лапунин. Офицера 
спас сержант срочной службы, 
вынесший его, тяжелораненого, 
с поля боя. Так за разговорами 
не заметили, как пролетело 
время, забрезжил рассвет.

Туда, где «теплее»
Утром прибыли в предста-

вительство КГБ СССР в Аф-
ганистане за назначениями. 
Распределяли нас преимуще-
ственно по языковому прин-
ципу: знаешь пушту – едешь 
в провинцию, где этот язык 
более распространен; говоришь 
на дари (дари, фарси – разно-
видности персидского языка) 
– едешь в другую провинцию. 
Кто-то из ребят остался в Ка-
буле, кого-то направили в Кан-
дагар. Я получил назначение в 
северо-западную провинцию 
Нангархар.

Мне сказали: «Тебе, парень, 
повезло, там зимы нет, круглый 
год – лето. В январе, феврале – 
плюс 20. Лимоны, апельсины, 
грейпфруты, цветы. Рай!.. Не-
даром король держал там зим-
нюю резиденцию. Когда в Ка-
буле температура опускалась 
до минус 30, он быстро улетал 
на самолете в Джелалабад. Со-
рок минут и – в субтропиках». 

Единственное, о чем умолча-
ли в представительстве: когда 
в других местах снег засыпает 
горные перевалы, приостанав-
ливается доставка «духам» ору-
жия из Пакистана и они отды-
хают, в Джелалабаде круглый 
год цветут розы и круглый год 
идут боевые действия. 

Самолетом добрались до 
места дислокации, в город 
Джелалабад. Сразу убедился, 
что меня не обманули: теплее, 
чем в Кабуле. В провинциаль-
ном центре, где располагались 
отдельные подразделения СГИ 
– службы государственной 

информации (или ХАД), нам, 
советникам, не рекомендовали 
оставаться. Вырежут в первую 
же ночь! Советникам охрана не 
положена, сами себя должны 
охранять. 

И мы – около десятка со-
трудников разных служб – раз-
местились в 17 километрах от 
Джелалабада в городке мелио-
раторов, по соседству с кишла-
ком Самархель. Городок состо-
ял из нескольких одноэтажных 
домиков. В 60-е годы в них 
жили советские специалисты, 
строившие систему ирригаци-
онных сооружений в долине. 
Затем уже другие специали-
сты – из Грузии – высаживали 
плантации оливок, апельсинов, 
мандаринов, которые постав-
лялись на экспорт не только в 
СССР, но и во многие страны 
мира. Кишлак Самархель, в 
котором обитали так назы-
ваемые «мирные 
жители», практи-
чески вплотную 
примыкал к го-
родку, расстояние 
– не больше 300 
метров. 

Первым делом 
занялись укре-
плением позиций. 
Среди нас были 
п о г р а н и ч н и к и , 
которые хорошо 
в таких вопросах 
разбирались. С по-
мощью подручных 
средств создали 
систему укрепле-
ний – сигнальные 
мины, колючая 
проволока. Через 
некоторое вре-
мя «одолжили» 
в 66-й отдельной 
мотострелковой 
бригаде подбитый 
советский БТР, 
отрыли для него 
капонир. Пулемет 
направили в сто-
рону вероятного противника. 
Вид у бронетранспортера был 
угрожающий! Нам казалось, 
что он будет пугать душманов. 
На самом деле БТР стал «ми-
шенью номер один» во время 
обстрелов, первый из которых 
случился спустя два дня после 
приезда. 

Расскажу сразу о боевой 
тактике «духов». Она не отли-
чалась разнообразием: с восьми 
вечера, а здесь темнело быстро, 
до двух часов ночи они вели 
беспокоящий обстрел наших 
позиций и 66-й бригады, кото-
рая располагалась на расстоя-
нии трех километров. Огонь 
вели из 82-миллиметрового ми-
номета, обычно за один вечер 
«бросали» до 15 мин. Почему 

именно такое количество, вы-
яснилось позже. Оказалось, в 
качестве транспорта моджахе-
ды использовали двух ишаков. 
На одном подвозили миномет, 
на втором – боеприпасы. Жи-
вотное за один раз не могло 
поднять более 15 мин. Расстре-
ляв комплект, «духи» уходили, 
посчитав свою задачу выпол-
ненной, чтобы возвратиться 
вечером следующего дня.

Мы знали, откуда велся 
огонь, но поделать ничего не 
могли: у нас в наличии были 
только автоматы, пистолеты, 
бронежилеты, каски, ящик 
гранат – и все! На первой же 
операции, которую проводи-
ли с афганцами, я разжился 
китайским 82-миллиметровым 
минометом. Это был аналог 
советскому миномету, но без 
прицела. Вспомнил, чему нас 
учили на военной кафедре 

ВГУ, пристрелял миномет. 
И стало легче: вечером для 
острастки бросали в сторону 
возможного обстрела две-три 
мины. «Духам» это не нрави-
лось и отбивало у них желание 
на пару дней, а то и на целую 
неделю стрелять по нашим 
позициям.

Иногда «духи» меняли такти-
ку: маленькими группами под-
ходили на расстояние 300-400 
метров к городку и обстрели-
вали из гранатометов. Гранаты 
направляли под углом, чтобы 
обязательно легли в располо-
жении городка. Не знаю, почему, 
но гранаты были исключительно 
кумулятивные, не осколочные, 
поэтому особого вреда не при-
носили. Если бы произошло 

прямое попадание в дом, то от 
него, конечно, мало что осталось 
бы. Но нас Бог миловал. 

Обстрелы велись не только 
из минометов и гранатометов, 
но и из обычного стрелкового 
оружия, пулеметов и автома-
тов. 

В конце концов на одном 
из совещаний подняли перед 
своим руководством вопрос о 
дополнительном вооружении. 
Нам выделили автоматический 
гранатомет (АГС) «Пламя». 
Отличное оружие, стреляет до 
полутора километров! Поста-
вили гранатомет на плоскую 
крышу дома, обложили меш-
ками с песком. Для профилак-
тики в вечернее и ночное время 
делали несколько выстрелов. 
Думаю, это остужало не одну 
горячую голову и удерживало 
от активных действий против 
нас. У нас ни разу не было слу-
чая, как в других местах, чтобы 
«духи» кидались на позиции с 
криками «Аллах акбар». Ви-
димо, сразу «раскусили», что 
люди здесь стойкие, способные 
дать достойный отпор. 

Впрочем, позиционная война 
шла с переменным успехом. В 
1983 году обстановка вокруг со-
ветнического городка настолько 
накалилась, что мы стали опа-
саться, что не сможем удержать 
оборону. Когда часть советников 
уезжала на операции, в городке 
оставалось несколько человек, 
что недостаточно даже для не-
сения караульной службы. Нас 
выручило командование 66-й 
бригады, выделившее «для 
усиления» военнослужащих 
неполный взвод десантников, 
выздоравливающих после ра-
нений. Жили они у нас на тер-
ритории городка в палатке, 
питались на советнической 
кухне, поправляли здоровье 
местными апельсинами. Ребята 
были шумные, веселые, пели 
песни и создавали впечатление, 
что здесь достаточно большой 
гарнизон. 

Почему советники не раз-
местились на территории бри-
гады, чтобы не рисковать? С 
точки зрения безопасности 
удобнее, но в расположение 
советского гарнизона посто-
ронним вход запрещен, а к 
нам постоянно шли афганцы: 
оперативный состав, предста-
вители бандформирований, с 
которыми вели переговоры, 
агентура из числа местных 
жителей. Всем им невыгодно 
было «светиться». Поэтому 
и пал выбор на этот поселок 
невдалеке от мотострелковой 
бригады, удобный с точки зре-
ния оперативной работы.

(Продолжение следует).

Записки советника
15 февраля исполняется 25 лет со дня окончания 
выполнения советскими войсками боевых задач в 
Демократической Республике Афганистан. К этой 
дате в рамках областной программы памятно-
мемориальных мероприятий приурочено переиз-
дание книги Виктора Руденко «Особая миссия. Со-
трудники КГБ СССР вспоминают об Афганской войне 
1979-1989гг.». 
Книга впервые вышла из печати в 2011 году и посвя-
щена деятельности советских спецслужб на афган-
ском театре боевых действий. Она получила высо-
кую оценку как у обычных читателей, так и в среде 
сотрудников органов госбезопасности, о чем свиде-
тельствует диплом призера творческого конкурса 
ФСБ России, которым награжден автор-составитель. 
Сегодня мы знакомим читателей «Коммуны» с одним 
из героев книги – старшим советником органов гос-
безопасности Афганистана Павлом Кудасовым.

БиографиЧеская справка 
Кудасов Павел Федорович, полковник 
ФСБ РФ в отставке. Род. 10 июля 
1949г. в с.Мосоловка Аннинского 
района Воронежской обл. Закончил 
исторический факультет ВГУ (1971г.). 
Проходил службу в ВС СССР на 
офицерской должности на туркмено-
афганской границе (г.Кушка, 1971-
1973гг.). С 1974г. по 2010г. – на 
различных должностях в органах 
госбезопасности. В ДРА – с февраля 

1982г. по февраль 1984г. (г.Джелалабад). Старший советник 
органов госбезопасности Афганистана. Владеет фарси. 
Награжден медалью «За боевые заслуги», медалью ДРА «За 
отвагу» (1984г.) и др. Проживает в Воронеже.

к памятной дате | Четверть века назад советские войска завершили выполнение интернациональной миссии в Афганистане

Так выглядит обложка  
книги воспоминаний.

Старший советник Павел Кудасов  
со своим трофейным миномётом.
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К а к  р а с с к а з а л  к о р р е -
спонденту «Коммуны» за-
ведующий лор-отделением 
ВОДКБ №1, кандидат меди-
цинских наук, врач сурдолог-
оториноларинголог высшей 
категории Антон Мащенко, за 
эти пять дней удалось провести 
протезирование стремени сред-
него уха – стапедопластику, а 
также тимпанопластику, кото-
рая заключается в восстанов-
лении барабанной перепонки, 
санации полости среднего уха и 
восстановлении положения его 
косточек. Венец всему – спо-
собность слышать. Стало также 

известно, что потребность в 
проведении тимпанопластики 
у детей Воронежской области 
составляет около 20 операций 
в год.

Известный специалист в 
области слухоулучшающих 
операций, 68-летний доктор 
Хеннинг Хойман за 40 лет 
провёл около десяти тысяч 
операций. Получив колос-
сальный опыт, четыре-пять 
раз в год путешествует в Ка-
захстан, Беларусь и Россию 
– им делиться. В Воронеже в 
его мастер-классе участвова-
ли 20 лор-врачей из клиник 
Воронежа и других городов 
соседних регионов.

– Скажите, пожалуйста, 
господин Хойман, вы к нам по 
приглашению приехали?

– Не так давно в Санкт-
Петербурге, где я проводил 
операции, познакомился с 
доктором Антоном Мащенко, 
который и позвал меня в Во-
ронеж. Однако моя задача 
в рамках этого визита – не 

проведение операций, а кон-
сультирование воронежских 
специалистов во время опера-
ционного процесса.

– Таким образом, Воронеж 
– уже не первый российский 
город в вашем списке?

– Это наша четвёртая оста-
новка в России. До этого мы 
были в Уфе, Екатеринбурге и, 
как я уже говорил, в Санкт-
Петербурге. Помимо вашей 
страны, много раз посещали 
Казахстан: Алматы, Астану, 
Гурьев, Уральск.

– Как получилось, что вы 
стали проводить обучающие 
семинары?

– Я счастлив, что встретил 
на своём жизненном пути та-
лантливого учителя Дитриха 
Плестера, ученика Вульштей-
на – родоначальника тим-
панопластики. И знаниями, 
которые он мне передал, мне 
просто необходимо поделиться 
с другими коллегами, а также 
со следующими поколениями 
отохирургов. Дело в том, что 

доктор Плестер владел особой 
техникой так называемой «тю-
бингенской школы*», которой 
обучил и меня.

– Высока ли необходимость 
в подобных операциях?

– Да, вне всякого сомнения, 
ведь дети – наши важнейшие 
пациенты. И помочь им улуч-
шить слух – значит, вернуть их 
к благополучной жизни. Для 
этого мы также организуем 
двухнедельные стажировки 
у нас в Штутгарте, в чём мне 
помогает и доктор Дитер Винс, 
превосходно изъясняющийся 
по-русски. Благодаря ему, со-
провождающему меня в коман-
дировках, я могу говорить в том 
числе и с воронежскими колле-
гами. Сейчас я мало оперирую 
в клинике – это и дало мне 
возможность ездить с мастер-
классами. Кстати, в марте, мы 
вероятнее всего, поедем на две 
недели в Астану.

– А как вы оцениваете рос-
сийскую медицину в целом?

–У вас есть все условия, 

чтобы научиться новым аспек-
там по микрохирургии уха, 
ведь операции на среднем ухе 
требуют особого оборудования. 
Так вот на базе областной кли-
нической больницы оно есть. Я 
заметил, что в России, в отли-
чие от Германии, где все врачи 
– универсалы, есть разделение 
на тех, кто оперирует детей, и 
тех, кто взрослых. Думаю, это 
в некотором смысле мешает 
профессиональному разви-
тию. Вообще же, я считаю, 
что именно своими докторами 
вам следует по-настоящему 
гордиться. Может, потому-то 
мне и нравятся мои поездки в 
Россию – здесь живут не толь-
ко опытные специалисты, но 
и любопытные, дружелюбные 
и, как мне видится, готовые 
прийти на помощь люди.

*Тюбинген – старинный город 
в Германии, в центре федеральной 
земли Баден-Вюртемберг, админи-
стративный центр округа Тюбин-
ген. – А.Б.

В помощь нам – немецкий врач
контакты | В Воронеже с участием немецкого лор-хирурга, доктора Хеннинга Хоймана прошли двадцать операций
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Под зорким глазом коллеги из Штутгарта в област-
ной детской клинической больнице №1 проводилось 
по четыре операции в день. За это время удалось 
вернуть к нормальной жизни пациентов, которые 
повредили слух в результате воспалительных про-
цессов. Таких – большинство. Для других подобные 
проблемы стали следствием травм, а один имел 
врождённую аномалию. 

Хеннинг Хойман.

верНисАж

виталий ЧерНиков

Посвящена она 120-
летию со дня рождения 
художника. В 1966 году 
в Воронеже состоялась 
первая его выставка. Имен-
но тогда Милашевский 
передал в дар нашему му-
зею изобразительных ис-
кусств свои рисунки, в 
том числе иллюстрации к 
произведениям Михаила 
Салтыкова-Щедрина и 
Николая Чернышевского. 
Одним из ценных подар-
ков стало авторское по-
вторение портрета Осипа 
Мандельштама. Художник 
вообще предпочитал де-
литься своими работами 
именно с небольшими му-
зеями. Теперь это, кажется, 

одна из наиболее известных работ Владимира Алексеевича: 
ей посвящены несколько статей, она использовалась при 
оформлении книг о поэте, публикаций его творений. 

Коллекция пополнилась в 1980-е, когда художника уже 
не было в живых. Постепенно она стала одним из наиболее 
крупных собраний его работ в России. 

Недавно его хранящаяся в Воронеже графика побы-
вала в столичном музее А.С.Пушкина. Выставка «Ил-
люстрация как верность стилю», открывшаяся на днях 
в музее имени И.Н.Крамского, в отличие от московской, 
демонстрирует талант художника во всём многообразии. 
Здесь представлены не только иллюстрации (напри-
мер, к флоберовской «Госпоже Бовари», «Отцу Горио» 
Бальзака или «Коньку-Горбунку» Петра Ершова), но и 
акварели, портреты. Открывают экспозицию несколько 
автопортретов художника. Самый ранний датирован 1921 
годом, самый поздний – 1970-м. Под последним надпись: 
«В дар Воронежскому худ. музею». Попали на выставку 
и несколько созданных Милашевским портретов лите-

раторов: Виктора Шкловского, 
уже упомянутого выше Осипа 
Мандельштама, Исаака Бабеля, 
нашего земляка Олега Ласун-
ского (именно он был, кстати, 
инициатором выставки 1966 
года). Некоторые из этих ри-
сунков связаны с темой верни-
сажа напрямую. Дело в том, что 
в конце 1920-х - начале 1930-х 
художник занимался разра-

боткой типового оформления серии книг издательства 
«Московское товарищество писателей». Обязательным 
элементом дизайна был портрет писателя. Среди тех, кого 
изобразил в те годы Милашевский, - Викентий Вересаев, 
Михаил Кузмин, Анри Барбюс, Лидия Сейфуллина. Поз-
же рисовал знакомых литераторов уже скорее «для себя». 
Один из примеров – датированный 1961 годом портрет 
Виктора Шкловского. 

Милашевского больше помнят как графика, ил-
люстратора, но себя-то он считал прежде всего живо-
писцем. Художник много размышлял о «стиле». «Это 
нечто очень индивидуальное, то что вырабатывается 
«в падениях, в ссадинах, с разбитыми коленями…». 
Непременными характеристиками стиля по Милашев-
скому были непосредственность, острая характерность, 
динамичность, антивозвышенность – в общем, «новый 
реализм без надоевших шаблонов»… Главное – передать 
ускользающий момент, а стремительность восприятия 
– как художественный метод, сответствующий дина-
мизму реальной жизни», - объясняет в предисловии 
к каталогу выставки искусствовед Наталья Бакина. 
Художник искал «цвет времени». Самым же дорогим, 
самым важным для себя временем считал годы с 1928 
по 1933-й. «Этому времени я готов слагать гимны», - 
признавался Владимир Милашевский. На выставке 
есть несколько работ, на которых сохранился цвет того 
времени. Прежде всего, пожалуй, это три портрета: 
«Женщина в голубом», «Женщина с папиросой» и 
«Женщина с гребнем».

– Когда они поодиночке бывают на разных выставках, 
это не так заметно. А теперь эти портреты рядом, и по-
смотрите, какие они яркие, необычные! – сказала Наталья 
Бакина журналистам, ставшим первыми посетителями 
выставки. 

В поиске  
цвета времени
В Воронежском областном художествен-
ном музее имени И.Н.Крамского 
открылась выставка книжной графики 
Владимира Милашевского

Иллюстрация к повести В.Шишкова «Прохиндей».

Автопортрет.

 Милашевского 
больше помнят 

как графика, иллю-
стратора, но себя-то он 
считал прежде всего 
живописцем. 

вести
О прошлом расскажут  
летописи

Отдел редких и ценных книг Никитинской 
библиотеки открыл выставку «Преданья ста-
рины глубокой…».

Экспонатами её стали издания, которые 
знакомят воронежцев с летописной традици-
ей Древней Руси. Здесь представлены труды 
учёных, которые занимались переводом и ис-
следованием литературных памятников нашего 
Отечества. Прежде всего – русских летописей, 
основного письменного источника по истории 
допетровского времени. Ещё в 1830-е годы в 
России было начато издание «Полного собра-
ния русских летописей». И в начале века двад-
цать первого эта работа далека от завершения. 
Представлены на выставке и труды известного 
русского филолога и историка, основополож-
ника исторического изучения русского языка, 
древнерусского летописания и литературы 
Алексея Александровича Шахматова. Названия 
его книг говорят сами за себя: «История русского 
летописания», «Разыскания о русских летопи-

сях», «Обозрение русских летописных сводов 
XIV–XVI вв.».

Заглянувшие в эти дни в Никитинку 
воронежцы-библиофилы могут увидеть и 
такой экспонат, как факсимильное издание 
«Лицевого летописного свода» XVI века. Этот 
уникальный книжный памятник был создан в 
единственном экземпляре для Ивана Грозного. 
Книжное собрание, называемое «Царь-Книга», 
аналогов в мировой культуре не имеет. Здесь же 
демонстрируются хранящиеся в библиотечных 
фондах факсимильные издания «Сказания о 
Мамаевом побоище», «Задонщины», «Сказания 
о Борисе и Глебе». 

Василий ЧеРнОуСОВ. 

Путешествие  
в спортивную страну 

Детское отделение воронежской библиоте-
ки семейного чтения №22 имени И.А.Бунина 
представило своим юным читателям выставку-
инсталяцию «Путешествие в Спортландию». 

Поводом для неё стали открывающиеся в 
феврале Олимпийские игры и прошедший в Во-

ронеже очередной этап эстафеты олимпийского 
огня. Ребята познакомились с историей этого 
спортивного форума, узнали имена знаменитых 
спортсменов России, а заодно и о новых видах 
спорта, которые впервые будут представлены на 
Олимпиаде в Сочи. 

Актуальной теме этой зимы была посвящена 
и выставка рисунков юных художников из ДШИ 
№18. Во время её презентации в гости к ребятам 
пришли талисманы Олимпиады-2014: Белый 
Мишка, Зайка и Леопард Барсик. Каждый – с 
интересной историей о себе.

Виктор ЧИРКОВ.

Поэзия и харизма 
Молодые воронежские стихотворцы приня-

ли участие в поэтическом вечере «На понятном 
языке».

В рамках названной так рубрики творче-
ские встречи проводятся раз в месяц. Ранее в 
книжном клубе «Петровский» читали стихи 
Дана Сидерос и Вера Павлова. На этот раз 
перед собравшимися выступили наши земляки, 
молодые поэты Серафима Ананасова, Родион 

Прилепин и Эрнесто Заткнитесь. Эти авторы 
экспериментируют с современными формами 
поэзии и музыки.

Организаторами этого проекта являются арт-
группа «Квадрат» и Родион Прилепин.

Эрнесто Заткнитесь известен как победи-
тель воронежского поэтического слэма 2013 
года, проходившего в рамках фестиваля со-
временного искусства «Чернозём». Серафима 
Ананасова - автор сборника стихов «Назва-
ние “Нет”». В творческом списке Родиона 
Прилепина – создателя рэп-проекта «Mr. 
Marginal» и победителя конкурса творческих 
работ «Культпоход» - два изданных сборника 
стихотворений: «Записки на холодильнике» 
и «Пыль с неба».

Постоянный зритель проходящих в «Петров-
ском» мероприятий Илья Ташлыков поделился 
своим мнением о вечере:

- Нестандартно! Когда собирался на встречу, 
ждал именно таких эмоций. А вообще неожи-
данности ждали после каждой строчки, про-
читанной авторами. Конечно, харизма у ребят 
зашкаливала.

Сати КАРАПеТЯн.
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Ответы на сканворд (24 января). По горизонтали: Обзор. Осетр. Обоз. Атлет. Вагон. Апогей. Завет. Сдоба. Дно. Кредо. Дуло. 
Рангоут. Кворум. Ситро. Зона. Торнадо. Плакат. По вертикали: Запрет. Отава. Вагнер. Зелье. Коса. Рота. Друид. Нетто. Хоровод. 
Окоп. Весы. Слайд. Доза. Окурок. Тромб. Луна. Аромат.

Выступивший в бизнес-
инкубаторе представитель 
департамента экономического 
развития правительства Во-
ронежской области ясности на 
этот счёт не внёс – он говорил 
лишь о поддержке инноваци-
онных проектов в регионе. Да 
и есть ли вообще хоть какая 
статистика в отношении мест-
ных бизнес-ангелов? Граждан-
скому обществу куда больше 
известно о существовании 
меценатов, оказывающих бла-
готворительную помощь детям 
и старикам. 

Вообще же,  Russian Startup 
Tour  имеет перед собой амби-
циозную задачу - объединить 
российских инноваторов и 
сформировать саморазвиваю-
щиеся стартап-сообщества на 
местах (стартап - это совсем но-
вая фирма, компания в старто-
вый момент её развития). Про-
ще говоря, донести до регионов 
информацию о том, что «сейчас 

быть предпринимателем в 
России - тяжело, но не опасно, 
поскольку  в  стране за послед-
ние четыре года произошли 
большие положительные пере-
мены». Пекка надеется, что к  
2015 году российское стартап-
сообщество должно вырасти до 
1 000 000 человек.

Реалист ли финский го-
сподин или он - сколковский 
мечтатель, время покажет. Но 
Пекка  и без того утверждает, 
что самые большие скептики в 
отношении бизнеса – это сами 
русские. По его словам, Скол-
ково – это реальная мобили-
зация ресурсов России: вклад 
этого иннограда в ВВП страны 
к 2020 году составит более  
200 миллиардов рублей!

Досужие журналисты по-
интересовались у советника, не 
пострадал ли авторитет Скол-
ково из-за обвинений в нецеле-
вом использовании огромных 
государственных средств? Тот 
согласился, что «определённый 
урон имиджу был нанесён, но 

ведь дело это новое, а в новом 
деле возможны трудности. И 
очень хорошо, что всё было 
тщательно проверено». А вот 
по поводу эффективности ОАО 
«Роснано», ОАО «Российская 
венчурная компания», агент-
ства Росмолодёжь, которые 
тоже являются организаторами 
тура по городам России, вопро-
сов не последовало.

Между прочим, журнали-
стов на форуме было как ни-
когда много, поскольку  формат 
«самого масштабного в России 
проекта перспективных инно-
вационных проектов» изна-
чально предполагал положи-
тельные отклики. Разговора о  
каких-либо преградах на пути 
«начинающих стартап-команд 
в сфере высоких технологий» 
не предполагалось и не шло. 

Кстати, заместитель пред-
седателя регионального  пра-
вительства Сергей Беспроз-
ванных в своём кратком при-
ветственном слове с удовлет-
ворением сообщил новость: в 

2013 году по количеству людей, 
занятых в исследовательских 
разработках, Воронежская об-
ласть заняла третье место по 
ЦФО и десятое – по России. 
Он отметил важность прове-
дения данного тура именно в 
Воронеже: это формирует бла-
гоприятную среду как для раз-
вития инновационного пред-
принимательства в регионе, 
так и для оказания экспертной 
и  консультационной помощи 
молодым разработчикам про-
ектов. 

С последней задачей форум, 
судя по многочисленным от-
кликам его участников, успеш-
но справился. В нём приняли 
участие столичные специали-
сты, местные стартап-команды, 
научно-исследовательские 
коллективы, экспертные со-
общества, представители ре-
гиональных технопарков и 
индустриальных компаний, 
студенты и профессорско-
преподавательский состав ву-
зов, представители различных 

органов власти. В программу 
входили  питч-сессии, семина-
ры, консультации. 

Но центральным событием 
мероприятия всё-таки стала 
презентация 18 инноваци-
онных проектов. Каждый из 
них заслуживает отдельного 
обстоятельного рассказа. А 
чтобы получить общее пред-
ставление о том, чем сегодня 
занимаются наши головастые 
умники и умницы, назову не-
которых из них. Интересно, 
что слово «умники» ещё и  
расшифровывается: участник 
молодёжного научного инно-
вационного конкурса. 

Так вот, Александр Баймур-
заев представил уникальную 
экологическую разработку, 
связанную с производством 
саморазлагающихся упаковоч-
ных материалов; Александр 
Сапрыкин рассказал о своём 
варианте типовых  услуг  для 
малого бизнеса; Юрий Акинин 
вёл речь о зубных имплантан-
тах применительно к практике 

частных кабинетов и несетевых 
клиник; Владимир Бочаров 
сразу же заинтересовал экс-
пертов очками-компьютером 
для полицейских, спасателей 
и военных…

Реальный результат состо-
явшегося форума - отбор вось-
ми наиболее перспективных 
проектов для их дальнейше-
го развития и продвижения, 
приглашение стартап-команд 
на ключевые мероприятия и 
конкурсы российского рынка 
инноваций.

…Спешивший к отъезду 
Пекка Вильякайнен  выска-
зал журналистам «своё м-а-
аленькое желание»: чтобы в 
следующий его приезд встреча 
с участниками инновационного 
процесса происходила не в зале 
на 300 – 400 мест, а в большом 
театре или концертном зале. 
Почему? Вы ведь не забыли, 
что «к  2015 году российское 
стартап-сообщество должно 
вырасти до 1 000 000 чело-
век»?

Про Пекку, «умников» и бизнес-ангелов
начало  |  Страница 1

ЗАО «Землянское» реализует 

семена:
горох «Фокор» – элита и РС-1;
ячмень «Таловский-9» элита; 
гречиха «Девятка» элита.

Цена договорная, в зависимости от объёма приобретения семян.
Пакет документов для получения дотаций из федерального и областного бюджета.
Агротехнические рекомендации по возделыванию культур данных сортов.

КонТаКТные ТелеФоны:
8 (47372) 31-145; 31-263, 31-349, 8 905 655 4406.

Семена сертифицированы. 
Реклама.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Квалификационная коллегия судей 

Воронежской области объявляет об открытии 
вакансий по должностям судей и проведении  

конкурса на их замещение:

Судья  Воронежского областного суда - 2 ед.

Выдача необходимых бланков, приём заявлений  
для участия в конкурсе и документов, указанных в 
пункте 6 статьи 5  Закона РФ «О статусе судей в Российской 
Федерации»,  производятся  ежедневно в рабочие дни с 14  до 
18 часов  в Дополнительном здании Воронежского областного 
суда (г. Воронеж,  ул. Орджоникидзе, д.41, ком. 25). Телефоны  
для справок: (473) 222-65-03, 271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей 
Воронежской области – http: //vor. vkks. ru,

Завершится прием документов  6  марта 2014 года в 17 
часов (время московское).

Рассмотрение поступивших заявлений  состоится 
23  апреля 2014 года с 14.00 в Дополнительном здании 
Воронежского областного суда (г. Воронеж  ул. Орджоникидзе, 
41, ком. 28). Реклама

реклама

Главный тренер «Факела» 
Александр Корешков про-
должает поиск оптимального 
состава и в этот раз остановил 
свой выбор на следующих 
игроках: Саутин, Татарчук 
(Альшин, 72), Бутырин (Ре-
вякин, 46), Гарбуз (Фатеев, 
65), Тимошин (Друковский, 

78), Бекетов (Нетфуллин, 60), 
Кузнецов (Строев, 63), Коми-
сов (Котляров, 61), Антипенко 
(Соколов, 60), Нежелев, Шпа-
ков (Погребняк, 72).

Несмотря на авторитет 
соперника, футболисты «Фа-
кела» показали, что робость 
- не их качество характе-
ра. Они сразу приступили 
к решительным действиям 

и открыли счет: воронежцы 
заработали штрафной удар, и 
Нежелев нанес разящий удар. 
К сожалению, развить успех 
не удалось, а в конце тайма 
результативным оказался 
штрафной удар уже в наши 
ворота, и 19-летний полуза-
щитник «Пюника» Папикян 
счет сравнял. Второй тайм, 
как и первый, прошел в рав-
ной борьбе,  с  небольшим 
преимуществом «Факела», но 
голов не принес.

Александр Корешков так 
прокомментировал исход 
встречи: «Мы контролирова-
ли ход игры, и лишь ошибка 
при розыгрыше стандартного 
положения у наших ворот 
подпортила общую картину. 
При равной игре имели шансы 
на победу. Один раз попали 
в штангу, а в концовке игры 

Погребняк метров с 11 угодил 
во вратаря. Впереди активно 
действовал Шпаков, цеплялся 
за мяч Антипенко, несколько 
интересных ходов было в ис-
полнении Альшина. Нормаль-
но сыграли и в обороне. Непло-
хо выглядел Гарбуз, уверенно 
играл Тимошин, понравилась 
связка на фланге Татарчук-
Нежелев. Команде, правда, 
пока не хватает скорости, есть 
проблемы в опорной зоне, но в 
целом положительная динами-
ка налицо».

31 января «Факелу» пред-
стоит помериться силами с 
грозным соперником. Экзаме-
новать воронежцев будет клуб 
Премьер-лиги «Волга» (Ниж-
ний Новгород), а вечером того 
же дня футболисты покинут 
гостеприимный турецкий берег 
и отправятся домой.

На этот раз ничья
футбол | «Факел» (Воронеж) - «Пюник» (Ереван, Армения) 1:1

максим СКВорЦоВ

Вторым соперником «Факела» на первом турецком 
сборе стал десятикратный чемпион армении «Пюник» 
(ереван). В переводе на русский название команды 
звучит - «Феникс». Так вот, эта сказочная птица имеет 
огромный опыт выступлений в европе - провела 28 
матчей в лиге чемпионов УеФа и 6 в лиге европы. 
обязанности главного тренера команды исполняет 
бывший футболист и тренер сборной армении (2010-
2013год) Вардан Минасян. он был лучшим футболи-
стом своей страны в 2001 году и провёл за нацио-
нальную сборную 15 матчей.

По традиции после каждой подписной 
кампании «Коммуна» проводит призовую 
игру. Для участия в ней всего и надо, что 
прислать подписной купон, вырезав его из 
газеты. Валентин Сухомлин из села Щучье 
Эртильского района читает «Коммуну» с 
1979 года.

- Никогда раньше не участвовал в 
вашей игре - не верил, что именно мне 
улыбнётся удача, ведь у газеты столько 
подписчиков, - признаётся Валентин 
Прокофьевич. – Несколько раз заполнял 
купоны, но всё некогда было до почты 

дойти. А нынче выкроил минуту и от-
правил. Увидел свою фамилию в списке 
победителей лотереи и не поверил. Пер-
вый раз участвую, и сразу выигрыш! Да 
какой! Соковыжималка – без такой вещи 
в хозяйстве трудно обойтись. 

Всю жизнь Валентин Сухомлин прожил 
в селе. Руководил сначала одним колхозом, 
потом другим. И сейчас, выйдя на заслу-
женный отдых, переживает душой за сель-
ское хозяйство. Радуется: урожай растёт, 
животноводство развивается, молодёжь по-
тихоньку в село возвращается, зоны отдыха 
благоустраиваются. Есть где детям и внукам 
работать и отдыхать. 

анастасия Воронина

Подписался и выиграл 
соковыжималку

Без такой вещи в хозяйстве 
 не обойтись.

Напомним, вспышка пнев- 
монии среди военнослужа-
щих-новобранцев произошла 
в учебном центре автоброне-
танковой службы – филиале 
Омского автобронетанкового 
института в Острогожске 
(бывшая войсковая часть 
20115). Ситуацию изучала 
Уполномоченный по пра-
вам человека в Воронежской 
области Татьяна Зражев-
ская, побывавшая недавно 
в госпитале. С её слов стало 
известно, что в госпитале на-
ходятся около 300 из посту-
пивших на лечение в январе 
688 военнослужащих (из них 
с пневмонией – 70), тяжёлых 
больных среди них нет. Один 
военнослужащий «учебки» 
скончался от пневмонии. Этот 
факт подтвердило 21 января 
Министерство обороны РФ.

Татьяна Зражевская про-
веряла факты нарушения 
прав военнослужащих, га-
рантированных статьёй 41 
Конституции РФ («Право 
на охрану здоровья и меди-

цинскую помощь») в связи 
со вспышкой пневмонии. Она 
провела обход заболевших. 
Для более полного анализа 
ситуации Татьяна Зражев-
ская намерена побывать и 
в самом учебном центре в 
Острогожске, как только  
Минобороны даст разре-
шение на визит. По факту 
массового заболевания ново-
бранцев проводят проверку 
военный следственный отдел 
и военная прокуратура по Во-
ронежскому гарнизону.

Стоит отметить, что это 
уже второй за последние годы 
случай массового заболевания 
пневмонией в Острогожске. В 
2011 году от пневмонии умер-
ли два военнослужащих по 
призыву. Было возбуждено 
уголовное дело, командир 
части и начальник медицин-
ского пункта отстранены от 
своих должностей. В декабре 
минувшего года покончил с 
собой начальник медсанчасти. 
Его смерть некоторые связы-
вают со вспыхнувшим в то же 
самое время инфекционным 
заболеванием.

Инфекция 
правит бал
у всех на слуху | 70 призывников сроч-
ной службы, заболевших пневмонией 
в воинской части в Острогожске, нахо-
дятся на излечении в военном госпитале 
Воронежского гарнизона
анастасия Гарина

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Пауза завершилась
После длительной паузы возобновляются игры ганд-

больной суперлиги среди мужчин. 30 января «Энергия» 
в Таганроге встретится с местным клубом «Факел-ТКЗ». 
Также стали известны сроки проведения игр первого этапа 
Кубка России. 2 февраля «энергетики» примут на своей 
площадке челябинский «Локомотив», а 10 февраля со-
стоится ответная встреча в гостях.

Тем временем в Волгограде прошёл первый тур второго 
этапа первенства России среди дублирующих составов. 
«Энергия-2», набравшая на предварительном этапе всего 
четыре очка, теперь будет оспаривать места с 6-го по 10-е. 
Подопечные Сергея Бахтина провели матчи в Волгограде 
весьма успешно, одержав три победы в четырёх играх. 
Воронежцы победили ставропольский «Динамо-Виктор-
УОР» - 32:26, снежинский «Сунгуль-2» - 28:27, челябин-
ский «Локомотив-2» - 34:33 и уступили лишь хозяевам 
площадки из команды «Каустик-ЦСП» - 27:37. Второй 
тур этих соревнований состоится в Снежинске с 22 по 27 
февраля.   

Закрепиться в «четвёрке»
Домашние поединки БК «Согдиана-СКИФ» с курским 

«Динамо-ЮЗГУ» имели большое турнирное значение. 
Перед отчётными матчами команды набрали равное ко-
личество очков - по 24, но воронежцы опережали курян 
по дополнительным показателям. «Согдиана» занимала 
четвёртое место, которое гарантирует попадание в финал. 
Чтобы закрепиться на этой позиции, нашей команде нужно 
было успешно выступить в матчах с прямым конкурентом. 
Оба поединка прошли в упорной борьбе и надо отдать 
должное подопечным Владимира Гробмана, которые смог-
ли проявить свои лучшие качества. Оба матча завершились 
довольно-таки уверенными победами хозяев площадки - 
90:79 и 95:75. Этот успех позволил нашим баскетболистам 
не только закрепиться в заветной «четвёрке», но и потес-
нить с третьего места «Союз» из Заречного.  

Контуры нового сезона
Команды третьего дивизиона МОА «Черноземье», не-

смотря на морозы, проводят подготовку к новому сезону 
исключительно в родных краях. И по предварительным 
данным, число участников этого турнира, представляющих 
Воронежскую область, не сократится, а увеличится. Так, 
о своём желании попробовать свои силы на более высо-
ком уровне заявил новоусманский «Олимпик», который 
возглавляет известный в прошлом игрок воронежского 
«Факела» Геннадий Сёмин.

Интересная ситуация получится у «Выбора-Курбатово». 
В связи с тем, что команды второго дивизиона выступают 
по системе «осень-весна», а третьего – «весна-осень», по-
допечные Радика Ямлиханова будут вынуждены весной 
стартовать в турнире «Черноземья» и лишь летом дебю-
тировать в зоне «Центр» второго дивизиона. А в матчах 
второго круга «основу» сменят в «Черноземье» дублёры.

Перед новым годом тревожные вести стали поступать из 
Россоши. Новое руководство местного градообразующего 
предприятия, известного не только в России, но и за его 
пределами, решило сэкономить на своей футбольной ко-
манде. Изначально планировалось, что «Химик-Россошь» 
в связи с резким сокращением клубного бюджета будет вы-
нужден выступать в чемпионате Воронежской области. Но в 
итоге новому руководству команды всё же удалось изыскать 
средства на участие в турнире МОА «Черноземье».       

Для мальчишек и девчонок
В спорткомплексе «Энергия» проходят игры областного 

финала общероссийского проекта «Мини-футбол – шко-
ле». Среди команд девочек 2000-2001 годов рождения 
призовую тройку составили: СОШ №47, Шуберская СОШ 
и Терновская СОШ. У мальчиков этого же возраста отли-
чились команды: Новоусманского лицея, новохопёрской 
СОШ №2 и воронежской СОШ №73.  

В минувший уик-энд прошли очередные матчи пер-
венства России по мини-футболу среди женских команд 
первой лиги. Воронежская «Сталь» поделила поровну 
очки с беспросветным аутсайдером - губкинским коллек-
тивом ДЮСФШ - 3:5 и 3:0, и опустилась на второе место. 
А воронежская команда ВГППК в родных стенах дважды 
уступила волгоградской «Рокаде» - 5:7 и 3:4.

В погоне за лидерами
Немного смазав игровую программу 2013 года, женский 

волейбольный клуб «Воронеж» превратился из лидера в 
середнячка. Правда, ненадолго. Плотность в турнирной 
таблице высшей лиги «А» такова, что всего несколько 
матчей могут в зависимости от их результатов либо «под-
бросить» команду вверх, либо опустить вниз. Выезд по 
маршруту Курск-Подмосковье прошёл для нашей команды 
весьма успешно.

В первом поединке с курским «Политехом» подопечные 
Левона Джагиняна добились победы лишь на тай-брейке 
- 3:2. А ответная игра прошла при полном преимуществе го-
стей и завершилась их уверенной победой - 3:0 по партиям. 
В этом сезоне «Надежда», представляющая Серпуховской 
район Московской области, выступает не очень успешно и 
располагается в табели о рангах на предпоследнем месте. 
В первом матче, прошедшем в современном спортивном 
комплексе подмосковного посёлка Большевик, ВК «Во-
ронеж» удалось избежать потери очков, победив со счётом 
3:1. Ответная игра прошла вчера вечером, после подписа-
ния этого номера в печать. Серия победных игр позволила 
нашей команде подняться на четвёртое место и вплотную 
приблизиться к лидерам. Сейчас ВК «Воронеж» от первого 
места отделяют всего три очка.    

леонид ХРУЩЁВ.

Радость победы.
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